

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO
España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 50
Número sueto 5 cts
Id. atrasado 10 00

PALMA

Un muchacho que ayer por la mañana transitaba por la calle de la Unión fué otro atropellado por una bicicleta que le derribo, produciéndose con la caída una contusión en la cabeza que le fué curada en una farmacia de aquellas inmediaciones.

Ha sido multado por el señor Gobernador el dueño de un café por sus pechas de que toleraba en un establecimiento de bebidas los juegos prohibidos.

En las inmediaciones de «Cas Tort» volcó ayer un carretón, siendo despedido el conductor que resultó con contusiones.

La caballería sufrió también algunas rozaduras de importancia.

Ha sido denunciado el Juzgado a un joven que por cuestión de amores agredió a otro en los Hostalets produciéndole una herida en el brazo izquierdo.

Anoche salieron para Barcelona, en el vapor «Jaime II», unos veinte y pico de emigrantes, que se dirigen a Buenos Aires.

El vapor «Bellver», fué ayer portador de Barcelona, de seis cabezas de ganado vacuno, para el abasto de esta capital.

Ayer por la mañana mientras un individuo estaba arreglando una rueda a un carretón, se le escapó de la mano la palanca del caballo que sostenía aquella, que le dió en el brazo produciéndole una fuerte contusión cayendo de espaldas.

Fué acompañado a la casa de Socorro donde fué curado.

El tiempo espléndido que reinó ayer en esta ciudad convidó al vecindario a salir de sus casas y concurrir a los paseos, lo que hizo que estos se vieron animadísimos.

Con el fin de poder ampliar los datos que hasta ahora se tienen referentes a las superficies sembradas de trigo, así como las varias observaciones pertinentes a dichos datos, la Dirección general de Agricultura ha pedido noticias concretas a los ingenieros jefes de las secciones agronómicas, para que, a la mayor brevedad, remitan cuantos tengan en relación con las siguientes: superficie total sembrada hasta primero de enero de 1911, de trigo, cebada, centeno y avena. Días y meses en que empezaron y terminaron las siembras de estos cereales. Condiciones en que se han efectuado. Cómo se ha producido la germinación. Si las plantas están más o menos desarrolladas en primero de enero de un año normal. Informaciones sobre las condiciones meteorológicas y sobre los accidentes causados por ellas, especialmente las heladas.

Ha sido denegada la petición de la Cámara de Comercio, Industrial y Navegación de Mahón; en la que pedía se consignase en presupuesto la cantidad de 50 000 pesetas para que durante el año de 1911 funcionara una nueva expedición directa de vapores correo entre Mahón y Barcelona.

El almendrán se pagaba el sábado en Felanich a 94'00 pesetas los 42'37 pesetas.

Exposición Terrasa

Sabemos que el *Círculo de Bellas Artes* tiene el propósito de celebrar una exposición con los cuadros del pintor don Gaspar Terrasa, cuya idea exhibió días pasados en las columnas de LA ALMUDAINA nuestro colaborador don Miguel Sarmiento.

Para llevar a cabo dicha exposición se están indagando quienes son los poseedores de los cuadros de Terrasa para rogarles que los presten para que figuren en la exposición.

También la sociedad de artistas pintores abundando en la misma idea tomó parecido acuerdo para dedicar un cariñoso recuerdo al que fué su compañero señor Terrasa.

Alistamiento de mozos

El señor Alcalde ha dictado el siguiente bando que fué fijado ayer en los sitios de costumbre:

Dice así: «En virtud de lo que dispone la Ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército vigente, reformada por la de 25 de Diciembre de 1899 y esta por la de 4 de Diciembre de 1901 debe procederse a la formación del alistamiento para el servicio militar de todos los mozos residentes en este municipio, que sin llegar a 22 años hayan cumplido o cumplan 21 desde el 1.º de Enero al 31 de Diciembre del corriente año, y los que teniendo más de 21 y menos de 40 no hayan entrado en suerte en anteriores.»

Conforme a las citadas Leyes recuérdese a los mozos mayores de 20 años la obligación en que están de hacerse ins-

cribir en dicho alistamiento, así como a sus padres ó representantes la de responder de su inscripción, para lo cual se les convoca para que antes del día 15 del corriente se presenten en la Secretaría de este Ayuntamiento para hacer las declaraciones oportunas a su inscripción.

Para conocimiento de los interesados y en cumplimiento de lo que dispone el artículo 33 de la referida Ley, se publican continuación los arts. 27, 28, 29, 31 y 32 de la misma que hacen referencia a la formación del expresado alistamiento. —El Alcalde, Luis Alemany Pujol.»

De Sociedad

De Argel llegaron ayer en el vapor «Miramar» don Manuel García, don Pascual Lamorau y don Manuel Diaz.

Para Marsella salieron ayer en el vapor «Mallorca» don Damian Más y señora, don Miguel Ceñellas y don Saturio García.

También se embarcaron en dicho buque nuestro querido amigo el ingeniero establecido en Marsella, don Pedro Font, acompañado de su distinguida señora.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor «Bellver» don Sebastián Gazá y señora, don Antonio Sagreras, don Antonio Sadurni, don Francisco Palacio, don José Aguilar, don Bernardo Miserol, don Antonio Ferrer, don Bartolomé Pomar y don Luis Verdugo y familia.

Anoche salieron para Barcelona en el vapor «Jaime II», don Carlos Perez, don Luis María Alonso, don Pedro Pascual, don Carlos Alabern, don Antonio Alorda, don Mateo Vaquer y don Antonio Noé.

En el vapor «Jaime II» salieron anoche para Barcelona el jefe de la sucursal de la Ilesha en dicha ciudad don Lorenzo Galmés y el redactor de «La Última Hora» don José Fous y Lladó.

Anoche a bordo del «Jaime II» salió para Barcelona el cónsul de Panamá don Luis Karakadze acompañado de su distinguida señora.

En la prensa de la península llegada ayer leemos que será confirmado en el cargo de Comisario General de policía que ahora desempeña interinamente, nuestro distinguido amigo, el exsecretario del Gobierno civil de esta provincia don Ignacio Martínez del Campo.

Anoche salió para Barcelona el representante de la juventud conservadora de Madrid don Alberto Cavanna.

En la tarde de ayer se verificó el acto de la conducción al cementerio del cadáver del que fué distinguido Notario de esta localidad don Guillermo Sancho y Más. La gran concurrencia que asistió a rendir ese último tributo al finado puso de manifiesto las muchísimas relaciones con que contaba y las simpatías que logró captarse.

El señor Sancho además de su Notaría de mucha clientela, había desempeñado el cargo de Vicepresidente de la Comisión Provincial para el que fué elegido durante una situación conservadora. También fué presidente de la sociedad «Círculo Mallorquín».

Reiteramos nuestro pésame sentido a la distinguida familia del finado.

La ley del «candado»

El Boletín Oficial del sábado publica la siguiente ley: «Don Alfonso XIII, por la gracia de Dios y la Constitución, Rey de España; A todos los que la presente vieren y entendieren, sabed: que las Cortes han decretado y Nos sancionado lo siguiente:

Artículo único. No se establecerán nuevas Asociaciones pertenecientes a Ordenes ó Congregaciones religiosas canónicamente reconocidas, sin la autorización del Ministro de Gracia y Justicia consignada en Real decreto, que se publicará en la «Gaceta de Madrid», mientras no se regule definitivamente la condición jurídica de las mismas.

No se concederá dicha autorización cuando más de la tercera parte de los individuos que hayan de formar la nueva Asociación sean extranjeros.

Si en el plazo de dos años no se publica la nueva ley de Asociaciones, quedará sin efecto la presente Ley.

Por tanto: Mandamos a todos los Tribunales, Justicias, Jefes Gobernadores y demás Autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquier clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y ejecutar la presente Ley en todas sus partes.

Dado en Palacio a veintiseis de Diciembre de mil novecientos diez.

YO EL REY
El Presidente del Consejo de Ministros, José Canalejas.
(Gaceta 28 de Diciembre)

Inauguración de los viajes rápidos

Anoche a las diez conforme teníamos anunciado, inauguró la nueva línea de viajes rápidos entre esta puerto y Barcelona, el nuevo vapor Jaime II.

En la plazaeta del muelle nuevo presencié su salida numeroso público,

cuyo sitio presentaba buen golpe de vista, debido a que la Ilesha ha instalado, desde la farola vieja al nuevo muelle seis arcos voltaicos.

En dicho buque se embarcó toda la tripulación, contramaestre y mayordomo que hasta el presente navegaban en vapor Miramar.

Va de primer maquinista don Antonio Tomás.

También se embarcó en el Jaime II de primer oficial don Antonio Guasp que hasta ahora había sido piloto del vapor Bellver, y de segundo oficial, el capitán de la Marina mercante, don Antonio Palmer y Carbonell.

El Jaime II va mandado por el capitán don Ricardo Terrasa.

Notas municipales

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que ha de celebrarse hoy lunes a las doce y media el Ayuntamiento de esta ciudad son entre otros los siguientes:

Asuntos que quedaron sobre la mesa. Dictamen de la Comisión de Obras referente a la recepción provisional de las obras realizadas en las calles de Guasp y Malberti, Coll de Rebasse.

Cuentas. Oficio de la Delegación de Hacienda interesando el nombramiento de un Perito práctico para la tasación de una parcela del Estado, lindante con la finca denominada Corp Marí.

Instancia de varios vecinos solicitando suspensa del procedimiento de apremio sobre carretones.

Cuenta y cuatro dictámenes de la Comisión proponiendo se autoricen obras particulares a otros tantos interesados que lo solicitan.

Otro dictamen respecto a autorización para reconstruir el macho extremo de la casa número 31 de la calle de Ballester.

Otro sometiéndolo a la aprobación del Ayuntamiento, la valoración del terreno expropiado en una finca de la calle del Arco de la Merced.

Junta local de primera enseñanza. Oficio referente a las instalaciones de aparatos para gas y pego de fluido en la escuela de niñas de los Hostalets.

Dictamen de los Síndicos referente a la solicitud de don José Juaneda contratista de licencias y para construcciones sobre cierta reclamación a don Jaime Font y Monteros.

Disposiciones de Hacienda

Son muy interesantes las siguientes disposiciones de Hacienda: Se crea un impuesto del 5 por 100 sobre las entradas y localidades de todo espectáculo público, con destino a las Juntas de protección de la infancia y extinción de la mendicidad. La recaudación que se obtenga por este impuesto en cada término municipal, se aplicará a dichos servicios en el mismo municipio.

Los derechos de exámenes y grados que vienen satisfaciendo los alumnos de las Universidades, ingresaron en lo sucesivo en el Tesoro, abonándose en papel de pagos del Estado. Las dos terceras partes de esta recaudación se aplicarán a la mejora del personal de profesores auxiliares y personal administrativo de las referidas Universidades.

Desde el primero de Enero queda prohibida la importación de barajas.

Se autoriza al ministro de Hacienda para que, de acuerdo con el Consejo de ministros, pueda incorporar al monopolio de la fabricación y venta de cerillas, los aparatos llamados encendedores ó bien gravarlos con cuotas especiales, según sus clases.

En la Asistencia Palmesana

La velada dada anoche en esta sociedad resultó lucidísima y tan concurrida que el salón estaba totalmente ocupado por simpáticas señoritas.

Tomaron parte en ella, varios socios aficionados representando la pieza en un acto *El Ous passats per aigua*, el señor Fuster recitó el monólogo *El predistigador*, las señoritas Luisa, Margarita y Carmen Canet y Juana Saletas ejecutaron varias piezas con guitarra, laudes y bandurria y por último una banda de dichos instrumentos tocó la sinfonía de Campanone.

La concurrencia aplaudió grandemente todos los números del programa.

Terminó la velada con varios balables.

La comisión organizadora de la velada merece plácemes por el éxito obtenido.

Para el próximo domingo se organizará otra velada.

El nuevo itinerario de los vapores correos

Ayer empezó a regir el siguiente itinerario para los vapores correo de Baleares:

Salidas de Palma
Lunes 6 y media tarde de Palma para Barcelona.

Martes 5 id. id. Valencia, (directo), Miércoles 9 noche id. id. Ibiza.

Miércoles 10 id. id. Barcelona (Rápido).
Jueves 5 tarde id. Argel.
Jueves 6 y media id. id. Barcelona,



Don Guillermo Sancho y Mas

Notario é indiiduo electo de la Junta de Gobierno de este Ilustre Colegio notarial

HA FALLECIDO

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus hijas, hijos é hija políticos, hermano, hermanas, nietos, hermanas políticas, sobrinos, primos, demás familia y la Junta de dicho Colegio suplican a sus amigos y conocidos la asistencia al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará mañana día tres á las once en la parroquia Iglesia de Santa Cruz de esta ciudad, por lo que recibirán especial favor. No se invita particularmente

Casa mortuoria: Montenegro, 24, principal.

El Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencias á todos los fieles que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio del alma de la finada.

GRANDES ALMACENES San José

Recibido nuevas remesas de arigos confeccionados para Señoras, Caballeros y Niños

Sastre especial para la confección de trajes Señora

Vernes 12 id. id. Ibiza-Alicante, Sábados 6 y media id. id. Barcelona

Domingo 9 mañana id. Mersella. Domingo 10 noche id. id. Barcelona (Rápido.)

Lunes, miércoles y viernes 9 mañana de Palma para Cabrera.

Lunes, miércoles y viernes 2 tarde de Cabrera para Palma.

Salidas del continente é Ibiza
Lunes 4 tarde de Barcelona para Ibiza, (directo)

Lunes 6 y media id. Barcelona Palma.

Martes 9 noche de Ibiza para Palma.

Martes 10 id. de Barcelona para Palma (Rápido).

Miércoles 8 mañana de Marsella para Palma.

Miércoles 6 y media tarde de Barcelona para Palma.

Jueves 4 id. de Valencia para Palma (directo).

Jueves 8 noche de Ibiza para Valencia.

Viermes 6 tarde de Valencia para Ibiza.

Viermes 4 id. tarde de Argel para Palma.

Viermes 10 noche de Barcelona para Palma (Rápido.)

Sábados 4 tarde Ibiza para Barcelona, (directo).

Sábados 6 y media id. de Barcelona para Palma.

Domingos 12 id. de Alicante para Ibiza Palma.

Lunes, miércoles y viernes 9 mañana de Ibiza para La Sabina.

Lunes miércoles y viernes 12 tarde de La Sabina para Ibiza.

empero a la segunda, ayer tarde, creció ya mucho el número de sus adeptos; fueron descubriéndose bellezas en la partitura de *La Comedianta*, especialmente en el segundo acto, en el que sobresale el motivo de la farsa y la canción de la mariposa. *Cae La Comedianta* en un género más elevado, no queriendo esto decir que sea de mayor mérito que el cultivado por Lehar. Por aquella razón no puede obtener una entusiasta acogida a la primera audición por el tiempo que exige para ser asimilada.

El argumento:

Se trata de una famosa comedianta a la que adora en secreto un joven que por dicho amor se aleja de su prometida cuya dote debía salvar de la bancarrota a su familia. El padre de este joven solicita de la comedianta una fiesta y que en ella se porten de tal modo que hagan aborrecer a su hijo la gente de teatro al ver sus libres maneras y su liviana educación para que desengañado vuelva al amor de su prometida. La farsa produce un efecto contrario: el joven encuentra aún más hechicera a la comedianta, y esta se enamora a su vez de aquel ignorado y rendido adorador.

El profesor, a quien los años han blanqueado la cabeza, que ayudó a la farsa y de quien fingió estar enamorada la bella artista, cree realizado su ideal: el ser amado por su discípula tomando por realidad, gracias a los vapores del champagne, lo que fué mera ficción, y al ver lo ilusorio de sus amores, huye con el alma dolorida, para no amargar la dicha de su discípula que ha encontrado la felicidad en el amor de aquel galán contra el cual iba su infructuosa farsa.

El Sr. Gamero, que ha adoptado el libro a nuestra escena ha hecho discreta labor; el acto mejor dispuesto, el más tierno y teatral es el último, si bien la escasez de música le resta importancia.

El héroe de la velada fué el barítono señor Bordas; para él fueron los entusiastas aplausos del público; su labor en efecto era mercedora de tal distinción. En *La Comedianta* ha acrecentado mucho su cartel.

Al final de todos los actos tuvo que levantarse la cortina recibiendo los aplausos de la concurrencia el adaptador señor Gamero y los principales intérpretes.

Ayer tarde se registró una magnífica entrada; todas las localidades ocupadas, y las gradas, con poquísima madera al descubierto.

La Comedianta saltó muy mejorada en su interpretación.

punto, de Alicante é Ibiza, el vapor «Ilesha».

—Esta noche saldrá para Barcelona el vapor «Miramar».

CULTOS

Jubilée de Cuarenta Horas
Continúan en San Jaime: Todo como el día anterior.

Otras funciones

En Montesión, para conmemorar la venida, en igual día del año 40, de la Virgen, del Pilar, á Zaragoza, la Congregación establecida en dicha iglesia bajo la advocación de aquella, que encabeza la colonia aragonesa, celebrará durante dos misas, á las ocho y ocho y media, ejercicio piadoso con música y cánticos, terminando con la Salve de la misma y el himno nacional de la Congregación.

Se gana Indulgencia plenaria.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Grada en la Catedral.

Para mañana

Jubilée de Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime: Todo como el día anterior y además solemne Te-Deum antes de la reserva.

Otras funciones

En San Francisco, empezará el ejercicio de los Trece Martes de San Antonio de Padua: Se practicará por la mañana á las siete y media durante una misa; y por la tarde á las seis con exposición y sermón por el R. señor don Antonio Lliteras, Vicario de Santa Cruz.

Visita á la corte de María

A Nuestra Señora del Consalón, en Santa Eulalia.

Es completo racional y seguro el plan curativo á base de Zamná, antidiabético indio. De venta Centro Farmacéutico.

PARA VIAJES: Cobre-pelvos 1'50 pesetas, trajes-mantas 6 7, á 10 Can Billa, Sindicato, 31.

606 Se halla á disposición de la clase facultativa, en la Farmacia de Rover, Plaza Antonio Maura.

SE ALQUILAN espaciosos almacenes y cocheros con abundancia de agua y muy buena salida para automóviles y carruajes enganchados. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

de 12 á 14 años para tienda de Droguería se desea. Razón Casa Anunciadora, Palacio, 8.

JUGUETES PARA REYES

EL AGUILA—Brossa, 30

OBRA NUEVA

POESIAS
POR MARIA ANTONIA SALVA
Precio 2 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

SE VENDE

Una casa con una porción de terreno, con árboles frutales, próxima á la Estación del Pont d'Inca muy apropiada para veranear. Informarán en la Administración de este periódico.

CURACION DE LA TOS

Pastillas J. Miró
Especítorantes y calmantes de la tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.
Abierta toda la noche.—Colón 22 v r rejill 2.—Palma de Mallorca.

TELEGRAMAS

LA EXCURSION IBICENCA A BARCELONA

Barcelona 1 a las 23¹⁵.

Llegada del «Balear».—La colonia ibicenca y la prensa.—Entusiasmo.—Dando la bienvenida.—Recepción en el Ayuntamiento.—Alcalde emocionado.—Discurso del señor Campmany.—Vino de honor.—Visita a la Diputación.—Agasajos

A las 9 de la mañana llegó a este puerto el vapor de la «Isleña Marítima» «Balear» conduciendo a la expedición ibicenca organizada con motivo de la inauguración de la línea directa Barcelona Ibiza.

El tiempo era magnífico. La colonia ibicenca establecida en esta ciudad y los representantes de la prensa salieron en un remolcador hasta la boca del puerto, para recibir a los expedicionarios.

Al divisarse ambos buques han resonado nutridas salvas de aplausos y se han dado muchos vivas.

El vapor «Balear» que lucía sus empavesadas, atracó junto al muelle llamado de la muralla, donde se hallaba reunida una numerosísima concurrencia contenida por los guardias urbanos, para que no invadiera el vapor.

Una vez atracado éste, subieron a bordo el concejal señor Pardo, el Secretario del Gobierno civil, señor Dic, varios Diputados provinciales y los Presidentes de muchas corporaciones quienes han dado la bienvenida al Alcalde de Ibiza, señor Mari.

Acto seguido han desembarcado los expedicionarios. Entonces el numeroso público apostado en el muelle ha prorumpido en grandes aplausos y aclamaciones.

Los ibicencos se han dirigido por las Ramblas y calle de Fernand al Ayuntamiento, siendo nuevamente objeto, durante el trayecto, de manifestaciones de simpatía.

Al llegar a las Casas consistoriales han sido recibidos los expedicionarios, en el histórico Salon de Clero, por el Alcalde accidental señor Serrallera.

El espléndido local estaba ocupado por una distinguida concurrencia en la que figuraban muchas señoras.

Ocupo la presidencia el Alcalde de Ibiza señor Mari.

El señor Serrallera ha pronunciado un discurso en catalán en el que ha dicho que Ibiza es hermana de Barcelona y que por lo mismo al llegar a esta ciudad, están en su propia casa.

Al terminar su discurso el señor Serrallera ha sido objeto de una gran ovación.

El Alcalde de Ibiza, señor Mari, quiso contestar al discurso del señor Serrallera pero era tal su emoción que se vió imposibilitado de hacerlo, contestando en su nombre el señor Campmany quien pronunció un bellísimo discurso que fué coronado por atronadores aplausos y vivas a Ibiza.

Acto seguido fueron obsequiados los expedicionarios con un vino de honor, que fué servido en el Salon de Conferencias.

Los periodistas presentes me dispensaron el honor de darme para ofrecer una copa de champagne a las distinguidas señoras Pepita Medina y Juanita Serra, en representación del bello sexo de Ibiza.

Al salir del Ayuntamiento han visitado los ibicencos el Palacio de la Diputación provincial, donde los señores Gubern y Prat de la Riva han pronunciado sentidísimos discursos renovando el afecto fraternal entre los dos pueblos.

Ha contestado a estos discursos el señor Campmany, repitiéndose las manifestaciones de entusiasmo.

Todos los discursos pronunciados lo han sido en catalán e ibicenco.

Después han visitado el «Centre excursionista».

Esta tarde se ha celebrado en obsequio de los expedicionarios un festival de Sardanías en el Parque Güell que ha resultado espléndido y luego un concierto por el «Orfeo» en el Palau de la Música catalana.

El aspecto que ofrecía el local era verdaderamente brillante.

Esta noche, a las 7, ha tenido lugar un banquete oficial en el «Mundial Palace» y lo ha presidido el concejal señor Pardo.

No hubo brindis pero al final el señor Pardo ha abrazado al Alcalde de Ibiza señor Mari, produciéndose una gran ovación.

A hora en que telegrafio se está celebrando en el teatro Romea la anunciada función dedicada a los expedicionarios.

Estos se muestran altamente satisfechos de las manifestaciones de simpatía y de los agasajos de que son objeto.

Corresponsal

CRISIS MINISTERIAL

Madrid 31 a las 24

Consejo en que se trató de la crisis. Discurso familiar de Canalejas.—Todos los Ministros satisfechos.—Presentación de la dimisión del Gobierno

Había gran interés para conocer el resultado del Consejo de Ministros que se ha celebrado esta noche porque en él se había de abordar la cuestión de la crisis.

El Consejo duró una hora y terminado que hubo, el señor Canalejas nos recibió a los periodistas en su casa haciéndonos las siguientes manifestaciones:

Hablé con los compañeros de Consejo en tono familiar y les dije que me era muy grato que nueve hombres hubiesen trabajado tanto por el bien del país sin rozamientos de ninguna clase y que se podía dar por terminada la primera etapa del Gobierno.

Les recordé el señor Canalejas, que en el primer Consejo que celebraron bajo la presidencia del Rey expuso el deseo de hacer las elecciones con imparcialidad, marcar las orientaciones económicas, desenvolver la cultura del país, dictar leyes de carácter social como la jornada del trabajo y la reglamentación del trabajo en las minas, otra ley que marcará la orientación religiosa como la del *decañado*, y la del servicio militar obligatorio, que todavía está pendiente de aprobación.

Añadió el señor Canalejas, que entonces dijo que terminada esa labor se vería en el caso de presentar a la Corona la cuestión de confianza y en el caso de que se le ratificara, seguir gobernando con las orientaciones que siempre ha defendido, no siendo capricho mio presentar mañana la cuestión de confianza al Rey, sino que esto es consecuencia de la línea de conducta prevista.

Continuó diciendo el señor Canalejas, mañana irá a Palacio con motivo del año nuevo a cumplimentar al Rey y poner en sus manos la dimisión de todo el Gobierno.

Añadió el Presidente: todos los ministros se mostraron muy agradecidos por haberles llamado a colaborar conmigo, elogiando el cariñoso concurso que siempre les he prestado y diciendo que cada día sienten por mi mayor afecto y que tanto dentro como fuera del Gobierno estarán dispuestos a seguirme para estrechar vínculos de ideas y de cariño.

Algunos de los ministros rogaron al señor Canalejas que prescindiera de ellos si el Monarca le ratificaba su confianza. El más elocuente y más expreso de cuantos hablaron en estos términos fué el señor Burrell.

Dijo el señor Canalejas, al final del Consejo los ministros nos dimos un abrazo.

No podía presumir, añadió el señor Canalejas, tanto afecto hacia mí habiendo quedado encantado del desinterés de todos los ministros.

Madrid 1 a las 2

Los nuevos Ministros jurarán el lunes.—Palabras de Canalejas

Añadió el señor Presidente del Consejo: en el caso de que el Rey me reitera su confianza, haré algunas visitas para designar las personas que han de ocupar las carteras que quedan vacantes, y el lunes jurarán los nuevos Ministros, marchándose el Rey por la noche a Malpica, en donde se verificará una *cañería*.

Terminó diciendo el señor Canalejas, que consideraba que siempre que terminan etapas legislativas, los Gobiernos deben pedir la ratificación de la Corona y más en esta ocasión en que se han verificado votaciones de importancia como la ley del *cañado*, cuyas votaciones han exteriorizado la fuerza con que cuenta el Gobierno para desarrollar su política.

Conferencia de Canalejas y Rodríguez.—Reserva.—El lunes quedará todo revuelto

El señor Canalejas después de comer marchó con su familia al Teatro de la Princesa.

Allí encontró al señor Rodríguez y ambos abandonaron el local marchando al domicilio del señor Canalejas donde conferenciaron estensamente.

Tuve ocasión de hablarles encontrándolos reservadísimos.

Me repitió el señor Canalejas que el lunes quedará resuelta la crisis ministerial.

Madrid 1 a las 18

Canalejas en Palacio.—La cuestión de confianza.—El Rey le ratifica los poderes

El señor Canalejas ha estado una hora en Palacio esponiendo a Su Majestad el Rey la actual situación política en los mismos términos que nos dijo ayer a los periodistas y que les telegrafié. Le dijo que habiendo llevado a cabo la primera etapa de su gobernación, marcando sus orientaciones político-sociales, económicas y religiosas y por lo tanto entregaba a la Corona los poderes que le había confiado presentando la dimisión de todo el ministerio.

Nos añadió el señor Canalejas: El Rey tuvo la bondad de ratificarme los poderes, anunciándome que seguiría presentando la reforma de la Enseñanza, la ley de Asociaciones y los nuevos presupuestos para completar la obra económica proponiéndome introducir la costumbre de las etapas anuales o periódicas sometiendo cada vez a la consideración del Rey las orientaciones políticas.

Después de haber felicitado al Rey con motivo de la entrada de año nuevo en nombre del Gobierno dimisionario, pasó el señor Canalejas a las habitaciones de la Familia Real para cumplir igual cortesía.

Visitas de Canalejas.—Mañana jurarán los ministros

Esta tarde el señor Canalejas se dedicará a visitar a los señores Moret y Montero Ríos y también al señor Gasset y don Amos Salvador.

Preguntamos al señor Canalejas si también visitaría al señor Alonso Castrillo cuyo nombre suena para una vacante; ante tal pregunta esquivó dar una respuesta concreta.

Mañana a las once irá Canalejas a Palacio para llevar la lista del nuevo ministerio al Rey y a las cinco de la tarde jurarán los nuevos ministros.

Canalejas en casa de Cobian.—Canalejas y Alonso Castrillo

El señor Canalejas recibió a los periodistas en su casa, diciéndonos que habla estado a visitar a Cobian, y estuvieron examinando la liquidación para el cierre de los presupuestos de 1910, habiéndose obtenido un *superavit* mayor de lo que se esperaba; pues en el mes de Diciembre último han ingresado doce millones de pesetas más que en el año anterior.

Nos añadió que el señor Alonso Castrillo estaba esperándole, confiriéndole ambos.

Canalejas en Gobernación

Antes de ir a su casa el señor Canalejas estuvo en el ministerio de la Gobernación enterándose de las noticias de última hora de Barcelona, según las cuales no ocurre nada de nuevo.

Combinación de altos cargos

Madrid 1 a las 24

Solución de la crisis.—Visitas de Canalejas.—Salvador, Gasset y Castrillo, ministros

El señor Canalejas después de almorzar visitó a los Presidentes del Senado y del Congreso señores Montero Ríos y conde de Romanones para hablarles de la solución de la crisis.

Luego el señor Canalejas visitó al señor Gasset y don Amos Salvador, ofreciendo la cartera de Fomento al primero y al segundo la de Instrucción.

Estos aceptaron los nuevos cargos.

También aceptó la cartera de Gobernación don Alonso Castrillo, con quien el señor Canalejas conferenció antes de almorzar.

A las cinco en punto llegó el señor Canalejas a casa del señor Moret con quien celebró una conferencia acerca de la solución de la crisis.

POLÍTICA

Madrid 31 a las 24

Una frase de Aznar

Al entrar al Consejo, el Ministro de la Guerra general Aznar, nos dijo a los periodistas, voy al Consejo como Ministro en capilla, según ustedes.

Asuntos para el Consejo

El Ministro de Fomento señor Calbatón nos dijo que llevaba al Consejo doce expedientes.

Uno de dichos expedientes es el de la creación del Cuerpo de Ingenieros industriales. Otro de los expedientes es sobre el Código nuevo.

El Ministro de Estado señor García Prieto dijo que no había llegado de Tánger el portador de los documentos relacionados con la ratificación de nuestro tratado con Marruecos.

Dicho retraso es debido a los temporales reinantes.

El Mokri a Bruselas.—La firma del tratado

En el Ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de París dando cuenta de que el Mokri ha marchado a Bruselas en donde pasará cuatro días.

Añade el despacho, que no hay dificultad en firmar el tratado que sobre Marruecos concertaron el Mokri y el señor García Prieto en Madrid.

Más asuntos al Consejo

El Ministro de Gobernación señor Merino llevó al Consejo dos expedientes; uno relativo a la Casa de Correos de Zaragoza y otro para arrendar un local con destino a Correos en Madrid.

El Ministro de Instrucción señor Burrell nada dijo y al entrar al Consejo estaba malhumorado.

El señor Canalejas al entrar al Consejo se abstuvo de hacernos manifestaciones.

Combinación diplomática.—Nuevos cargos

Se desconoce la combinación diplomática en toda su integridad.

Se sabe que ha sido nombrado Ministro de España en Montevideo el Marqués de Medina.

También se ha efectuado el nombramiento de Ministro de España en Bucharest, Sofia y Belgrado a favor de don Manuel Muledo y trasladando al Consul de Gibraltar.

Dirección General dividida

La Dirección general de Contribuciones Impuestos y Rentas, con arreglo a los nuevos Presupuestos se dividirá en dos que se denominarán: Dirección general de Contribuciones y la otra Dirección general de Impuestos y Propiedades.

El Rey ha firmado los siguientes nombramientos; para la de Contribuciones, don Carlos Regino Seler, que ya desempeñaba el cargo y para la de Impuestos y Propiedades don Carlos Vergara.

Las nuevas Direcciones comenzarán a funcionar desde mañana.

Manifestación castista

El homenaje que se proyectaba a la minoría carlista del Congreso por su campaña de oposición a la ley del *cañado* se ha cambiado por una manifestación.

Esta se celebrará el próximo día 8 y tendrá por base un banquete.

Se confía que engrasarán la manifestación, grupos de escolares, representaciones de los círculos del partido, de provincias inclusive, y núcleos de obreros con sus jejes al frente.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 31 a las 24

El Ministro de Marina acompañará al Rey a Melilla

El ministro de Marina señor Arias Miranda marchará el día tres a Málaga con objeto de acompañar al Rey en su viaje a Melilla.

En Málaga el Rey tomará el mando de la escuadra.

El ministro de Marina acompañará el Estado Mayor que corresponde a su elevado cargo.

En Portugal no ocurre novedad

El ministro de España en Lisboa comunica que Portugal sigue sin novedad.

De la Legación de España en Lisboa se han recibido noticias idénticas.

Considérase un canard pues los

rumores circulados de haber estallado una revolución.

Manifestación en proyecto

Telegrafian de París que la confederación general de Trabajo, organiza una manifestación para mañana en los alrededores del Palacio del Eliseo para pedir la libertad de Durand que está condenado a muerte.

Viaje a Melilla

La fecha fijada para la salida del Rey a su viaje a Melilla se ha fijado para el día 5.

Una división de la escuadra formada por los cruceros «Princesa de Asturias», «Extremadura», «Cataluña», «Rio de la Plata», el cañonero «Don Alvaro de Bazán» y dos torpederos, acompañará al Rey que irá en el «Giralda».

Madrid 1 a las 2

Estado de la política en Portugal.—Causas del mal estar

Telegrafian de París diciendo que un personaje portugués llegado a aquella capital ha declarado que nada grave ocurre en Portugal.

Ha añadido que la persecución del Gobierno contra los personajes monárquicos acusados de mala administración, ha provocado cierta excitación entre los descontentos pero no contrarios al régimen actual al cual apoyan el Ejército y la Armada.

Lo que ocurre ha dicho se reduce a una lucha entre los moderados y los radicales muy natural y que terminará cuando se reúnan las Cortes.

Huelga de obreros del campo en Elvas.—Temores que ocurran disturbios

Dicen de Badajoz que noticias recibidas de Elvas dan cuenta de que los obreros del campo se han declarado en huelga.

Añádesse que el Comité de huelga les apoya incondicionalmente.

Las fuerzas del Ejército guarnecen aquella plaza.

El motivo de la huelga es la mala alimentación que les dan los patronos.

Estos rechazaron las bases de los obreros quienes solicitaron el apoyo del vecindario para lograr sus pretensiones.

Esto dió motivo a que ocurrieran algunos tumultos, temiendo que se repitan.

Madrid 1 a las 18

Viaje regio a Melilla

El día 5 a las ocho de la noche marchará el Rey a Melilla acompañado el ministro de la Guerra general Aznar y el de marina Sr. Arias Miranda y los jefes de Estado Mayor de la Junta Central.

El regreso del Rey a Madrid será después del día 16.

Además de Melilla visitará Alhucemas y chafarinas.

La situación de Barcelona

Respecto a la actual situación de Barcelona, nos dijo el señor Canalejas sera el día crítico para la huelga de descargadores del puerto.

Se corre la contingencia de que los huelguistas se opongan a que se trabaje.

Dividendo que paga el Banco de España

Se ha reunido el Consejo del Banco de España habiendo acordado en sesión extraordinaria que el dividendo complementario sea de 50 pesetas por acción que unido a las 45 ya pagadas forman un total de 95 pesetas.

Se acordó además destinar dos millones de pesetas para aumentar las reservas en oro.

El gobernador del Banco relató al señor Canalejas los acuerdos antedichos.

Segun resulta del balance practicado el oro ha aumentado en 174.790 pesetas y los billetes en la cantidad de 6.820.900 pesetas.

Las cuentas corrientes a .7978.155 pesetas; la moneda de bronce a un milló 023 025, habiendo disminuido la plata en 26.481 pesetas.

Manchetas

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 1 a las 22

Propósitos de los radicales.—Cobios de derechos sobre la cal y el cemento

—Contra la Unión gremial—El Alcalde se declara en firme

Anoche la mayoría radical de este Ayuntamiento decidió cobrar desde hoy en los fieltos las derechos sobre la cal y el cemento y el yeso.

Ante tal acuerdo, protestan los con-

trataistas, alegando que tienen la facultad de pactar un concierto sobre tales materiales, y comenzaran con suspender las obras en caso de que persistan los radicales en su propósito de cobrar los derechos en los fieltos.

Ademas la citada mayoría acordó también denunciar al Juzgado la Unión gremial por no haber pagado el importe del concierto sobre toldos y cortinas.

Ante estos conflictos, el alcalde de esta ciudad señor marques de Marianao declaróse enfermo, encargándose de la alcaldía de primer teniente de alcalde señor Serrallera.

Repartición de hojas impías.—Colisión entre católicos y radicales

Esta mañana un grupo de radicales se dedicaba, junto a las puertas del templo de la Sagrada Familia, a repartir hojas impías, en ocasión de hallarse en el interior del mismo, algunos centenares de mujeres y niños.

Varios católicos sorprendieron y entonces los radicales sacaron a relucir cuchillos y dispararon sus revólvers, promoviéndose una colisión en un tremendo bastonazo en la cabeza.

Intervino la Benemerita impidiendo que la lucha continuara.

Fales noticias.—Lo que dice el Gobierno

Dos concejales radicales hicieron circular la noticia de que habían presentado recurso contra el acuerdo de los vocales asociados por el que desecharan los presupuestos, añadiendo que tenían la seguridad de que el gobernador civil revocaría dicho acuerdo.

E señor Portela ha manifestado, a este propósito, que no era exacto que hubiesen presentado el recurso, manifestando además que nadie puede augurar cual será la resolución que adoptará sobre el debatido asunto, y que siendo este muy complejo quiere tomar mucha tiempo para estudiarlo.

Presidente de los Juegos florales

Se dice que el notable dramaturgo don Ignacio Iglesias ha sido nombrado Presidente de los Juegos florales que han de celebrarse en Lérida en Mayo próximo.

Inauguración del Museo social

Se asegura que el Museo social se inaugurará el próximo 8 de los corrientes.

El señor Azcarate prometió su asistencia a dicho acto pero se duda que lo haga a consecuencia del debate en el Congreso sobre la administración del Ayuntamiento de Barcelona.

Se hacen gestiones para que en la inauguración tome parte algun ministro.

Crimen por celos

Esta madrugada en la calle del «Peu de la Creu» un sujeto llamado Esteban Delpeso, de 31 años de edad y de oficio metalúrgico, asesó por celos, una cuchillada a Joaquín Fellp, de 22 años de edad, infiriéndola una herida en un costado, que los médicos han declarado grave.

El agresor ha sido detenido.

Pratista de la junta diocesana

La Junta diocesana ha dirigido un telegrama al Presidente del Consejo señor Canalejas, protestado contra las precauciones de los radicales.

¿Dimita Mariñano?—Comentarios

A última hora ha circulado el rumor de que el Alcalde de esta ciudad señor marqués de Marianao se propone dimitir el cargo.

La noticia ha sido objeto de muchos comentarios.

Corresponsal

Por exceso de original dejamos de publicar gran número de telegramas.

ESPECTACULOS

Principal

Compañía comico dramática dirigida por Don Luis Echaide.

Función para hoy.—Las de Cain.

A las ocho y media.—Id. al paraíso 0'60 id.

Lírico

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por Don José Ontiveros y Don Mariano Estellés.

Función para hoy a las seis media.—La Revoltosa.

Entrada general 0'10 ptas.

A las ocho y media.—El Poeta de la vida, Bohemios y La Teza de Thé.

Entrada general 0'15 ptas.

Balear

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por Don José Gamero y Don Mario Breton

Función para hoy a las seis.—El País de las Hadas y Las Brillonas.

Entrada general 0'20 ptas

A las ocho y media.—La Comediante. Entrada general 0'50 ptas.